

BARON

Gironde, canton de Branne, arrond. de Libourne, 749 bab.



Baron (Gironde). Église Saint-Christophe. Arcatures en cours de dégagement.

Avant de devenir l'église paroissiale, Saint-Christophe de Baron fut un prieuré rattaché à l'abbaye de la Grande Sauve. L'église, très remaniée au XIX^e s., a conservé d'importants vestiges romans. Elle possède une des très rares cryptes de la région. Cette crypte, basse et exiguë (8 m x 5 m x 3 m), comprend trois nefs étroites séparées par des colonnes monostyles qui portent de remarquables chapiteaux ornés de billettes et de damiers. Les nefs latérales présentent des voûtes à pénétration, les seules que le Moyen Age aient maçonées en Bordelais. Datée du XI^e s., la crypte était jadis un but de pèlerinage fréquenté pour guérir les enfants de la peur, d'où son nom « La Peur de Baron ». D'une longueur totale de 20 mètres, l'église est construite au-dessus de cette crypte. Elle conserve un chœur dont la partie basse laisse découvrir une arcature très ancienne, proche de l'époque de la crypte et bouchée à une date indéterminée. L'ensemble est surmonté d'une voûte et d'un cul-de-four de style roman. Les travaux de dégagement ont mis au jour dans les arcatures et sur l'arc doubléau des traces de peintures murales. A l'extérieur, l'abside semi-circulaire est épaulée par des contreforts plats et percée de trois fenêtres en plein cintre. La campagne de travaux portait essentiellement sur le chœur. La Sauvegarde de l'Art Français a accordé une subvention de 40 000 F en 1990.

H. T.

BIBLIOGRAPHIE

CIROT DE LA VILLE, *Histoire de la grande Sauve*, 1845, t. II, p. 365-366.

Bulletin de la Société archéologique de Bordeaux, 1904, 1^{er} fascicule.

BRUTAILS, (J.-A.) *Les vieilles églises de la Gironde*, 1912.